

DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

Año V.

REDACCION Y ADMINISTRACION.

Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

VIERNES 12 DE NOVIEMBRE DE 1880.

No se publica los días siguientes á festivos

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

Núm. 1231

LA PRODUCCION Y EL CONSUMO EN EL EXTRANJERO.

Muy revuelto ha sido el tiempo reinante en los últimos días, tanto en América como en Europa.

En el lago Michigan (Estados Unidos) estalló un terrible temporal, que causó el completo naufragio de dos vapores con pérdida total de sus tripulaciones, compuestas, en su conjunto, de un crecido número de hombres.

En Buenos-Aires, un repentino temporal de nieve ocasionó pérdidas pecuarias que, por su número, parecen fabulosas; pero vayan por lo que valgan; 700.000 cabezas de ganado vacuno; 500.000 lanar; 250.000 caballar. El consabido temporal duró sin tréguo tres días con sus noches.

En Inglaterra han aparecido ya las nieves. En Francia, el tiempo ha vuelto á desconcertarse, con disgusto de los labradores, que deseaban la continuación de la bonanza, para llevar la siembra á feliz término.

Sobre la cosecha anterior, todo está dicho, y ya nada se añade á lo que tenemos comunicado, sin perjuicio de la continúa variación en los cálculos relativos á lo que dió la agricultura y queda á la disposición del comercio. Bajo estos dos puntos de vista, los Estados-Unidos y la Rusia continúan llamando la atención con preferencia, como manantiales de inagotables noticias.

Rehuyendo sin embargo, los calculistas la responsabilidad de arriesgar números concretos que pudiesen fácilmente ser desmentidos por los hechos, se atienen á datos generales que, en todo caso, hayan de resultar exactos, á millón más ó menos.

En la ya demasiada debatida cuestión de los Estados-Unidos ha terciado últimamente *Le Journal des Debats*, de París, que es uno de los decanos de la prensa europea, á quien siempre se ha concedido autoridad en la opinión pública del Continente.

Acomodándose este patriarca del periodismo francés al curso que la discusión llevaba de antemano, se limita á ampliar y precisar juicios ya publicados, diciendo en resúmen:

1.° Que la estadística anglo-americana correspondiente al período de 1860 á 1879, manifiesta en la población un aumento de 55 por 100; en la producción de trigo, 155 por 100; en la de lana, 290 por 100; en la de algodón, 16 por 100; en la de petróleo, 3.800 por 100; en la de hierro, 230 por 100, y en la de carnes 210 por 100.

2.° Que la exportación ha aumentado de 4.411 por 100 en los trigos, de 2.330 en el maíz, de 140 en la manteca, de 810 en el queso y de 100 por 100 en las manufacturas de lana. De estos números aducidos por el diario parisiense, resulta; que si mucha gente va á los Estados-Unidos, para todos hay recursos

muy de sobra, porque si crecida es la producción, proporcional es la salida de productos.

3.° Que en algunos Estados de la Union una hectárea de tierra rinde 20 hectólitros de trigo, al paso que en Europa solo puede aspirarse á 15, si acaso.

4.° Que los labradores anglo-americanos gastan 760 francos en cultivar una hectárea de tierra, mientras los europeos necesitan 21'42, por lo bajo.

5.° Que de todo esto resulta en los Estados-Unidos la posibilidad de *ganar* á precio bajo, al revés de lo que sucede en Europa, donde se *pierde* á precio alto.

No podemos seguir al colega parisiense en las extensas consideraciones que de los antedichos extremos deduce, limitadas á exponer la ventaja que la América ha tomado sobre Europa en todo linaje de granjerías y al grave riesgo que su concurrencia lleva consigo. Lo de siempre.

El único país del mundo antiguo capaz de competir con el nuevo, en materia de productos agrícolas, fué siempre la Rusia, y las noticias de este imperio continúan muy embrolladas. No ha sido posible hasta ahora hacer la luz sobre la verdad de lo que ocurre en aquellas vastas y feraces comarcas, en que tradicional y proverbialmente residió el granero de Europa, antes que ni de léjos soñasen los Estados-Unidos en hacerles competencia.

La voz oficial que hace algunas semanas presentó la totalidad del país en un estado medio, ha callado después, dejando los juicios abandonados á las correspondencias particulares, que siquiera en medias palabras bosquejan una situación desastrosa.

Después de todo, trigo sale de Rusia, aunque no sea mucho. De Marsella y de Londres se han anunciado últimamente regulares entradas del Mar Negro.

Las noticias comerciales continúan en la regularidad que las caracteriza de algunas semanas á esta parte.

Exportación de los Estados-Unidos para Europa, entre el 8 y 15 de Octubre (siete días), trigo: Para Inglaterra, 264.000 quarters; para el Continente, 225.000; total, cuatrocientos ochenta y nueve mil (2.551.000 fanegas.)

A la vela para el Continente vienen 1.005.800 quarters de trigo (5.250.276 fanegas). Para el Reino Unido van 255 buques con 1.323.000 quarters también de trigo (6.906.060 fanegas.)

Últimas entradas de trigo en Francia; Por Marsella, 120.749 hectólitros; por Burdeos, 15.012; por el Havre, 25.000; por Ronen, 18.386; nada por Nantes ni por Dunkerque; por puertos subalternos, 24.914: Total, 274.659 hectólitros de trigo (494.386 fanegas.)

Se avisa el paso para los Dardanelos de once buques con destino á Marsella.

En las cifras que preceden y forman entre todas el conjunto de la circulación comercial, algunas ofrecen cierta rebaja, debida principalmente á dos motivos: 1.°, la duda en las noticias de Rusia; segundo, el mútuo retraimiento de compradores y vendedores, que aprovechan incidentes mínimos para imponerse unos á otros pequeñas alzas y bajas en proporción á lo que las circunstancias perentorias les permiten.

Esta ha sido la fisonomía genuina de los mercados en la última semana: retraerse los importadores acortando las entradas, como se vé muy claro en las de Francia: hacer lo propio los compradores, restringiendo la demanda. De aquí, en el corto término de siete días, una alternativa de alza y baja, en sentido inverso al de la anterior semana. Los Estados-Unidos quedaron en alza el jueves pasado, y hoy los dejamos en baja. Los mercados europeos subieron, bajaron y quedan otra vez en alza. Pero tan insignificantes como fueron las causas, han sido los efectos, limitados á las pequeñas que resultan de las noticias correspondientes á cada país de por sí.

Un estimado colega regional expresa el disgusto que le causa ver que la emigración aumenta, no obstante las circulares del ministerio de la Gobernación y los muchos artículos que á combatir aquel mal ha dedicado la prensa de Galicia.

No comprendemos la causa de la extrañeza de nuestro compañero, porque lo cierto es que nada se hizo hasta ahora, á menos que se consideren con virtualidad para atajar la emigración las célebres circulares oficiales y los artículos de periódico; pero nosotros, francamente, creemos que nadie come con eso, y aquí lo que se necesita es que la gente tenga que comer algo más que buenas razones.

Como dice muy bien *El Fénix*, ese mal quiere remedios de otra naturaleza; no pide consejos más ó menos interesados, que pide hechos; pero hechos que pongan á España en condiciones de que se pueda trabajar en ella sin temor de que el fisco se declare dueño del producto del trabajo.

Ese es el único remedio, y no está en manos de los periodistas aplicarlo: lo único que pueden hacer es lo que hacen; clamar uno y otro día, siempre con el mismo resultado.

En este punto el Gobierno se parece á ciertos individuos que á la hora de comer cierran la puerta de la casa y no oyen aunque en ella se den estrepitosos porrazos.

No quieren que se les estorbe mientras comen.

La Correspondencia dá cuenta de un recurso de casación por demás curioso que se verá próximamente en la sala segunda del Tribunal Supremo, defendido por el distin-

guido jurisconsulto y canonista señor Montero Rios.

En la parroquia de un pueblo de Galicia, cuyo nombre no hace al caso, se celebra todos los años una función á la Virgen, á cuyo efecto varias señoras del mismo, proporcionando para el acto religioso sus ropas y alhajas, adornan con ellas la sagrada imagen, retirándolas después y llevándoselas á sus casas respectivas, como de su propiedad, sin que ningún año se haya ofrecido en esto inconveniente alguno.

Pero en el presente, sin saber por qué, terminada la función, y cuando las camareras de la Virgen trataban de desnudarla, se les presentó el cura párroco, oponiéndose á que las ropas y alhajas salieran de la iglesia, y como viera que aquellas insistían, sin decirles más palabras se salió de la iglesia, echó la llave á la puerta y las dejó encerradas.

Viendo, pues, las señoras que el tiempo pasaba, que la noche se les echaba encima y el cura no parecía, se subieron á la torre y comenzaron á tocar á rebato, con lo que alarmado el pueblo acudió con el alcalde, el cual, enterado del suceso, se presentó al cura: para que abriese la puerta, habiéndose instruido contra éste causa criminal, en la cual ha sido condenado como autor de coacción, penado por el Código.

El Sr. Montero Rios sostiene que en el hecho referido no hay delito.

El Noroeste comentó á su sabor dos cartas de la Coruña que publicamos nosotros acerca del manifiesto de la prensa, llevando su rectitud hasta suponer que estaban confeccionadas en esta redacción.

Ahora parece que nuestro apreciable corresponsal tenía razón; porque *El Comercio Gallego* contestando á la pregunta de nuestro colega acerca de quien tuvo la culpa de que aquel manifiesto no se publicase, contesta que la tuvo *El Noroeste*.

Es buen lio el del manifiesto. Ni siquiera están de acuerdo sus autores.

Dice *El Popular*:

«Para que se vea que no hay exageración en las proporciones atribuidas á la emigración en algunas comarcas, sobre todo en la provincia de Almería, basta saber que en Félix, que tenía más de 1.000 vecinos, apenas se han podido empadronar este año unos 700, y después han emigrado á Oran más de 200. El primero de este mes no había cien hombres en el pueblo, y estaban cerradas muchísimas casas.»

A este paso pronto quedará despoblada España.

No dudamos que *El Noroeste* estará perfectamente enterado de cuanto atañe á nuestros ferro-carriles, porque al fin el órgano de la empresa, siquiera sea oficioso, debe recibir buenos informes.

Sin embargo, ó las notas no es-

tán á veces bien detalladas ó nuestro apreciable colega habla de memoria y esta le es infiel!

Decimos esto porque en su último artículo sobre el asunto, dice el diario coruñés que el trozo de Vilar de María á Monforte no ofrece dificultad de ningún género y es de los más fáciles; y no es así.

En el trozo de Vilar á Monforte hay obras importantes que sin duda no conoce *El Noroeste*, obras cuya dificultad requiere detenido estudio.

Dice igualmente el colega que se ha propalado que la empresa trataba de hacer variaciones en el trazado de Galicia, y en esta parte tampoco *El Noroeste* está bien enterado; porque, en efecto, se trató de hacer variaciones, y tanto es así que estaba ya designado el empleado que había de estudiarlas.

Si después hubo contra orden, no por eso es ménos cierto lo que dejamos consignado.

Nuestros informes, aunque no sean oficiales, son más verídicos que los de *El Noroeste*.

Con motivo de la venida á España de los jesuitas expulsados de Francia, *El Correo* emite las siguientes oportunas consideraciones:

«Por consecuencia de la expulsión, muchos religiosos se están viniendo á España, que ya había recibido por separado á bastantes jesuitas cuando la expulsión de esta orden.

No decimos que el gobierno español rechazara é hiciera cruelmente retroceder á estos pobres sacerdotes, á quienes han lanzado de su patria las discordias políticas y civiles; pero sí decimos que el Gobierno, con el Concordato en la mano, puede defenderse algo más de lo que se ha defendido hasta aquí, no permitiendo más conventos en cada provincia, que aquellos que se ajustaron con la Santa Sede.

Bien sabemos que, el remedio es tardío, porque el Concordato está ya violado, habiendo provincias donde hay más de una y más de dos comunidades; pero en cuanto sea posible evitar complicaciones para el futuro, el Gobierno debe procurar con energía y con resolución.

En España, después de tantos años de disueltas las comunidades, nadie pedía los frailes. Esta aspiración el país no la sentía. Ni los mismos prelados habían expresado tal deseo. Pero una vez establecidas las comunidades, se irán creando intereses, no les faltarán protectores; incluso las pasiones políticas e atravesarán, y ya tenemos para el porvenir, seguro, seguro, un conflicto verdaderamente innecesario.

Esta previsión ha debido regular los actos del Gobierno. No lo ha hecho, y grande será su responsabilidad.»

CORRESPONDENCIA.

Madrid 9.—*El Imparcial* en su número de hoy confirma la noticia que hace unos días comunicó á V. respecto á los propósitos que se atribuyen al ministro de Hacienda en la cuestión de presupuestos para el próximo año económico.

Por mi telegrama de anoche sabe el acuerdo tomado ayer por la Junta directiva del partido moderado histórico, sobre el incidente promovido por el señor conde de Puñonrostro contra quien, como anuncié á V. en la semana anterior no se ha tomado más medida que el desautorizar su conducta, no expulsarle del partido como dijeron algunos periódicos. Dicese que el referido señor conde de por sí y ante sí dará cuenta á los 66 comités que contestaron adhiriéndose á su consabida circular, del acuerdo que queda indicado, así como del propósito que ha formado, visto el voto de censura fulminando contra él por la mayoría de los señores que concurrieron á la reunión de ayer. Créese que muchas de estas adhesiones serán ratificadas oportunamente y seguirán al señor conde hasta afiliarse clara y terminantemente al partido conservador, hacia donde se había iniciado el movimiento. De un día á otro volverá á reunirse la Junta suprema para acordar los términos de la nueva circular que han de dirigir á todos los comités, dan-

doles cuenta de la resolución tomada por la misma. También parece que se tratará de si debe ó no convocarse una junta general vistas las indicaciones hechas ayer por varios señores de la directiva. Que si el acuerdo, como se creó, es afirmativo, dicese que serán citados para esta reunión á los presidentes de los comités que se adhirieron á la circular del señor conde de Puñonrostro, si es que estos no se someten antes á lo acordado por la expresada junta directiva en su reunión última.

Dicese también que no será difícil que el Sr. D. Claudio Moyano, esté en la reunión magna que se proyecta, mucho más explícito y terminante que ha estado ayer, por razones dignas de toda consideración, según dicen personas que le rodean. Lo dicho y algo más se decía anoche en una tertulia de moderados históricos, algunos de los cuales no ocultaban sus temores, de que el asunto en cuestión pueda tener serias complicaciones, dada la parte activa que parece haber tomado ciertos conservadores que no cesan de moverse, lo mismo por Madrid que por fuera; en cierta parte se ha llegado á indicar esta tarde, que el señor Moyano, hoy más que nunca se muestra más inclinado á retirarse de la vida activa de la política para atender á su delicada salud.

El director de artillería señor conde de Puñonrostro, ha tenido hoy una larga conferencia con el presidente del Consejo de ministros á la cual se da alguna importancia. Dicese que el Sr. Cánovas del Castillo, aprovechó esta ocasión para manifestar á dicho señor conde su agradecimiento á las buenas ausencias que le había dispensado al juzgar la política del Gobierno.

Varios periódicos de la mañana confirmando las noticias que tengo dadas á V., dicen: que los fusionistas tienen resuelto continuar sus predicaciones por provincias en la forma que lo han hecho el marqués de la Vega de Armijo y Balaguer; y añaden que el Sr. Alvarada predicará en Sevilla á primeros de Diciembre.

Durante el día de hoy, el Sr. Moyano ha sido visitado por gran número de sus amigos políticos.

Un telegrama fechado en París á la una de la tarde de hoy, dice que los alrededores del Palacio de los diputados se ven invadidos por una muchedumbre de curiosos. Las tribunas de la sala de sesiones están materialmente atestadas de gente. Por los pasillos de la Cámara apenas se puede dar un paso. Tal es la concurrencia de diputados y ex-diputados. La animación es inmensa. Los jefes de las minorías conversan con calor acerca de las declaraciones políticas que de un instante á otro va hacer Mr. Ferry. Espérase con impaciencia la sesión. Desmiente dicho telegrama, la noticia comunicada por un corresponsal de un periódico madrileño, de que los frailes premonstrenses habían adoptado una actitud belicosa que obligó al Gobierno á poner sitio al convento. El telegrama que publica *El Globo* de su servicio particular, en su número de hoy, desmiente también dicha noticia. En los círculos políticos no se habla más que de la apertura de Cortes en Francia y de la cuestión de los moderados históricos que cada cual comenta y juzga bajo el punto de vista que más conviene á sus miras.

(El Corresponsal.)

NOTICIAS DE GALICIA

Ha sido nombrado oficial de la intervención de la Administración económica de Orense D. Cayetano Gallego González.

—Ha ocasionado grandes pérdidas en el distrito de Lobios (Orense) el desbordamiento de un río.

—En Ferrol se han impuesto diferentes multas á los concejales por no haber asistido á la sesión que debía celebrarse el Ayuntamiento.

—De Vigo escriben que se da todo el impulso posible á los trabajos del ferrocarril que ha de unir aquella ciudad con Orense y Pontevedra, estando ya para empezar el montaje del puente de hierro de Rivadillo y puesta la gran trinchera que interrumpía el camino cerca de Rivadavia.

—Ha llegado á Orense el diputado á Cortes D. Adolfo Merelle.

—Obtiene buen éxito en el Ferrol la compañía de zarzuela que ocupa aquel circo-teatro.

—Dicen de Pontevedra:

«Antes de partir para Madrid el ex-gobernador de esta provincia Sr. D. Filiberto Abelardo Diaz, fué obsequiado con serenatas, y una comisión de artesanos le ha visitado para pedirle las señas de su casa en la corte, con objeto de remitirle la escribanía de plata que como recuerdo y muestra de gratitud le dedican.»

—Los periódicos de Burdeos hacen grandes elogios de la conducta del capitán del vapor inglés *Mardy*. Sr. Tregasthen, que á costa de grandes peligros salvó el 29 de Octubre á siete tripulantes de la corbeta española *Nueva Pastora*, de la matrícula de Rivadeo que se perdió yendo desde Vivero á Swansea.

Los otros tres tripulantes de ese buque perecieron ahogados.

—Leemos en *El Comercio Gallego*:

«Habiendo aparecido barbaicamente degollado ayer mañana en las inmediaciones del Campo de Carballo, un infeliz jornalero encargado de vigilar los efectos depositados en un almacén que en dicho paraje existe, son muchos los comentarios que se hacen con relación á tan criminal hecho, pues para perpetrarlo, tuvieron los malhechores que salvar la altura de una verja de hierro antes de llegar al punto donde la víctima se hallaba.»

A esta parece se le encontró un cinturón, donde se infiere también guardado algún dinero, por lo que se deduce que el robo ha sido lo que impulsó á cometer el asesinato de que nos ocupamos.

—También en el lugar de molinos, ayuntamiento de Oza—ha sido muerto un sugeto por otro con quien, según noticias, se hallaba disputando.

El juzgado entiende en ambos asuntos.»

LOCAL.

DIPUTACION PROVINCIAL.

10 de Noviembre.

A la lectura del acta anterior, pidió la palabra el Sr. Somoza Saco para que se ampliase un párrafo de aquella referente á una solicitud elevada por el ayuntamiento de la Coruña acerca de la cancelación de hipotecas del Noroeste.

Se dió cuenta de una proposición del Sr. Bedia pidiendo la concesión de una carretera en el distrito de Vivero; de otra del Sr. Lopez Rios pidiendo la terminación de la de Cantalarana á Reme.

Las apoyaron sus autores y tomadas en consideración, pasaron á la comisión de Fomento.

Pasó también á dicha comisión una exposición del ayuntamiento de Germade al ministro de Fomento—remitida por el Sr. Gobernador á informe del Cuerpo provincial—pidiendo subvención para construir un edificio destinado á escuela de instrucción primaria.

Continuó la sesión dándose primera lectura de varios dictámenes de comisiones, y aprobándose otros que de la sesión anterior quedaron pendientes.

Según hemos oído decir, parece que no llegará á quince el número de sesiones de nuestra Diputación provincial. En el círculo en que recogimos esta noticia—y al cual, dicho sea de paso, concurren personas que tienen por que saber algo de estos asuntos—se creía que la última sesión será la de mañana sábado.

También se dijo en el mismo círculo que algunos de los diputados que lo son ahora por primera vez, no ocultan, á pesar de pertenecer á la mayoría, el disgusto que les causa el mal estado de la administración de la provincia y que no dejarían de manifestar en alguna ocasión su disgusto con actos de trascendencia.

A esto se nos ha ocurrido decir

á nosotros que esas censuras á posteriori son cuando ménos improcedentes después de haber coadyuvado con el voto á que sigan al frente de la administración provincial los que durante cerca de seis años la han tenido á su cargo y no pueden eludir la responsabilidad moral que en ese mal estado les alcanza.

Con motivo de haber sido el miércoles uno de los días designados para el abastecimiento de combustible en la población, y quizá de los más concurridos, el vecindario hizo abundante acopio, resultando que apenas podía transitarse por algunas calles, por hallarse interceptadas con leña y sus correspondientes partidores.

A este propósito se nos ocurre hacer observar, á tenor de lo establecido en otras poblaciones, si sería conveniente disponer que la leña que viene conducida en carros para la venta, fuese ya partida, exigiendo esta condición á sus dueños, con lo cual se evitarían esos estorbos que durante los días de mercado y aún de noche obstruyen las calles, á la vez que una economía en el empedrado, pues que los repetidos golpes que al partirla sufre, ha de causarle algún deterioro.

A poco que medite sobre el particular nuestra celosa Corporación municipal, comprenderá que la medida es muy conveniente y aún juzgamos que de fácil realización, toda vez que á nuestros paisanos ningún perjuicio se les irrogaría, pudiendo asegurarse que ellos habían de exigir al venderla el aumento consiguiente por razón del trabajo que hubiesen empleado al traerla en tales condiciones.

Por error material cometido al componer el despacho telegráfico de nuestro número de ayer, se dice en él que *Monsieur Thiers* se halla enfermo de gravedad, cuando la noticia se refiere á Madama Thiers, pues nadie ignora que el ilustre republicano, su esposo, falleció hace algún tiempo.

En la gacetilla en que se anuncia la función puesta anoche en escena, se dice, de conformidad con el programa repartido, que es autor de la comedia *Don Tomás*, el Sr. Larra, siendo que tan notable producción dramática pertenece al inolvidable Serra, así como la pieza que también decía ser del Sr. Rosales, resulta que es de los Sres. R. Carrion y Campo-Arana.

Hacemos esta ligera rectificación para que *El Buscapié* no se equivoque también.

El Anunciador de Pontevedra publica la dedicatoria que acompaña á la batuta regalada por el pueblo de Pontevedra al *Orfeon* de Lugo:

«Al *Orfeon lucense*.—Los que suscriben, en representación del pueblo de Pontevedra, al cual habéis honrado con vuestra presencia durante los días 11, 12 y 13 de Agosto de 1880, tienen el placer de ofrecerlos, en prueba de su admiración y del profundo cariño que este pueblo entero os profesa, una modesta batuta que si es humilde por su valor material, tiene para nosotros el mérito inapreciable de simbolizar la causa que une desde hoy con fraterales lazos á vuestra patria con la nuestra. Aceptadla con la misma sinceridad con que os la ofreceu y habreis satisfecho cumplidamente los nobles deseos de este pueblo.»

Hoy es esperado en esta capital nuestro paisano y amigo D. Agus-

tin Salvador, comisionado por el pueblo de Pontevedra, para entregar la batuta que éste ha regalado al Orfeon lucense.

Con tal motivo esta sociedad se propone obsequiar á dicho señor con un espléndido banquete, á la vez que con una serenata en la noche de mañana.

MISCELÁNEA.

Santos de hoy.—Santos Martín y Diego. **Efeñeride.**—1623--**Inquisición.**—Instruyese la céleb. e causa del marqués de Camarasa D. Antonio de Baudforth, caballero del hábito de Santiago, sobre la muerte que trataba de dar al conde—duque de Olivares por investigación del cardenal duque de Lerma. En este proceso voluminoso existe una medalla de plata, con signos y números cabalísticos que usaba el marqués: *para hacer hechicerias.*

Una mujer anciana encontró á una muchacha que no había visto hacia mucho tiempo, y la dijo:—«Hija mía, pobrecilla, ¿eres tú ó es tu hermana la que se ha muerto?»—«Mi hermana fué la que se murió, pero yo fui la que estuve enferma de más gravedad.»

Pensamientos.—Hay muchas personas cuya facilidad en habiar, no procede más que de cierta impotencia para estar calladas.

—No es digno de mandar á los otros hombres aquel que no es mejor que ellos.

—No hay hermosura sin comparación.

—La verdadera independencia se funda en estas tres palabras: «Vivir con poco!»

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, DU BARRY, de Londres, la

REVALENTA ARABIGA.

Treinta y cuatro años de un invariable éxito, curando las digestiones laboriosas, (dispepsias), gastritis, gastralgias, tisis pulmonar, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los

desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.—85.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el señor doctor catedrático Wurzer, etc etcétera.

Berlin 6 de Diciembre de 1880.

Desde mucho tiempo he tenido la ocasion de observar la saludable influencia de la «Revalenta Arabiga», Du Barry sobre los enfermos, y los resultados curativos y reparadores invariablemente obtenidos, han justificado de la buena opinion que tenia acerca de su gran eficacia, la cual no titubearé en confirmar en toda ocasion que se me proporcionará.

De V. A. S. S. Q. B. S. M., Angelstein, médico, miembro del Consejo sanitario Real.

Cuatro veces más nutritiva que la carne y no irrita, economizando 50 veces su precio en medicina. Ella es tambien la mejor fortificante para los niños, débiles, como para las personas de todas las edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes

En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra 20 rs.; 2 libras 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs., y de 24 libras, 300 rs.

Depósitos en Lugo: Rodriguez Cortés, botica, Batitales 22, Manuel Maria Iglesias Ferradas botica, Viuda de Artazu comercio. Traviesa, 7.

Du Barry, y Compañia (Limited), calle de Valverde, núm 1.

Píldoras Holloway—Desarreglo del Estómago y de los Intestinos.—El estómago es, por decirlo así, el comisariato del sistema físico, pues de él recibe cada órgano su sustento material. Por consiguiente todo el cuerpo decaece si aquel está desordenado, pero por grave que sea el desarreglo es siempre posible restituir al estómago su tono y vigor normales acudiendo á estas Píldoras irresistibles, con el uso de las cuales los ataques de bilis, las indigestiones y las enfermedades del hígado pueden ser fácilmente curados. Este es un hecho atestiguado por millares de personas, pues de las innumerables que han ensayado dicha medicina ni una sola niega su infalible eficacia. En todas las afecciones del estómago—desde el caso ménos peligroso de dispepsia hasta el terrible cáncer y desde las náuseas hasta los vómitos provenientes de la ulceracion del estómago,—las Píldoras Holloway casi siempre curan é invariablemente alivian—7

SERVICIO TELEGRAFICO.

Madrid 11 11' n —Recibido el 12 8'20 m.

Mareharon los archiduques del imperio austriaco.

Los moderados acordaron celebrar una reunion general.

Creese conjurada la crisis en Francia.

Imp. del DIARIO, Armañá, 2.

ANUNCIOS.

Empadronamiento.

Hojas para la formacion del padron de vecindad
Se hallan de venta en la imprenta de este «Diario.»

GRAN

Almacen de Música,

Pianos, Armoniums é Instrumentos de todas clases.

de D. Canuto Berea,

REAL, 38.—CORUÑA.

Pianos españoles y extranjeros garantizados á gusto del consumidor á pagar al contado, ó á plazos, desde 200 reales mensuales.

TREINTA MIL obras diferentes de música, con rebajas considerables.

Cuerdas, bordones y accesorios para toda clase de instrumentos. N. 1

Litografia de M. Roel.

REAL, 26, CORUÑA.

En este establecimiento se continúan haciendo toda clase de tarjetas, blanca, y en finos colores para visita y anuncios circulares, cartas de aviso, esquelas de enlace, de ofrecimiento de casa, profesiones y funeral, etiquetas para vinos, licores, conservas, boticas y chocolates, letras de cambio, facturas, recibos, abonarés, láminas, estados, mapas, portadas de escrituras, patentes, diplomas, carteles de anuncios, sobres y papel timbrados en finos colores y comercial para cartas, papeleria blancos y de colores de varios tamaños para impresiones y toda clase de documentos para oficios. N. 8

Manuel Rodriguez Lapela

Ofrece al público su

Gabinete consultorio,

tanto en las enfermedades y operaciones de la boca, como en la construccion de dentaduras y demás aparatos artificiales para la misma.

GARANTIZA SUS TRABAJOS.

20, SAN PEDRO, 20.

¡VICIADO CON LAS FALSIFICACIONES!

LA COMPAÑIA FABRIL



SINGER

HA RESUELTO EL PROBLEMA DANDO TODOS LOS MODELOS DE

SUS LEGÍTIMAS MÁQUINAS DE COSER, Á 10 RS. SEMANALES,

SIN ENTRADA,

SIN AUMENTO, NI ADELANTO ALGUNO, PONIÉNDOLAS ASÍ AL ALCANCE DE TODAS LAS FORTUNAS.

Tan sorprendentes ventajas solo puede ofrecerlas LA COMPAÑIA FABRIL SINGER, que por causa de su inmenso capital y la gran aceptación alcanzada por sus célebres máquinas, la coloca en posicion de ofrecer

¡¡CONDICIONES SIN COMPETENCIA!! LUGO.—Calle de la Reina.

VENTA

de una magnífica máquina de pié para coser SINGER en muy buen uso cuyo coste ha sido 700 reales y se dá en 500. Puede verse,

3.—Plazuela de la Nova.—3.

Obra de texto.

Lecciones de Geometría elemental y de Trigonometría, por D. Luis García Gonzalez, catedrático de este Instituto. Librería de Marcelina Soto Freire.

varret, permaneció 8' en una estufa seca á 127°, 7; y aun la joven observada por Tille, pasaba 10' en un horno á 132°; y por último ha calculado Edwards, que si el aire seco se halla en movimiento, se hace diez veces más abundante la traspiracion que en el aire tranquilo y húmedo. En el aire saturado resiste ménos el organismo. Delaroche no pudo soportar más de 10' un baño de vapor, cuya temperatura se elevó poco á poco de 37°, 50 á 51°. 15; y Berger solo permaneció 12' en una estufa cuya temperatura varió de 41°, 25 á 53°, 75. Si existe inmersión en el agua líquida, es menor aun la resistencia. Lemoine resistia por media hora los baños de Baréges á 37°, 78; pudiéndose decir con Gavaret, que «todas las cosas iguales, por otra parte, la resistencia del hombre al calor en los diversos medios de alta temperatura que le rodea accidental y pasajeramente, se halla en razon inversa de la cantidad de calor que el medio puede cederle en un tiempo dado, y directa de la cantidad de vapor que en el mismo tiempo puede formarse en la superficie de la piel y de la mucosa respiratoria.» Adviértase que si el organismo puede habituarse á las diversas temperaturas del globo, es así que se establece el equilibrio, gracias á los nervios de sensibilidad térmica reaccionando sobre los vasos-motores. Existen, pues, dos resortes antagonistas segun Cl. Bernard; el uno el nervio depresor y los nervios sensitivos, y el otro el simpático mayor. Este es el freno para los fenómenos orgánicos; su excitacion determina una constriccion, su parálisis una dilatacion de los vasos; y podrá (Bernard) producir efectos frigoríficos ó caloríficos.

Rosenthal no admite la influencia del simpático mayor sobre los fenómenos locales de combustion; lo que acepta es, que cuando un animal se expone á la accion de una temperatura ambiente y alta, su calor se regulariza; la cantidad de calor que produce no aumenta, y la regularizacion del calor tiene lugar efecto del estado de dilatacion ó de contraccion de los vasos, que de este modo determinan variaciones en las pérdidas del calor, y que tienen lugar sobre todo en la superficie cutánea, puesto que la respiracion y exhalacion acuosa

toda la trascendencia del acto que ejecutan; son producto de una verdadera coaccion sobre la voluntad, coaccion tanto más grave cuanto que es imposible probarla, tanto más criminal en cuanto procede de las personas más allegadas á los contrayentes, de las que más interesadas debieran de estar en velar por su porvenir y en labrar su dicha, y de las que, por estas mismas razones, reúnen mejores circunstancias para lograr la eficacia y la impunidad de la violencia.»

El interés, el interés más mezquino, el interés en su forma más execrable, el dinero, es el alma de estos matrimonios. Ese padre que no comprende otra felicidad que la que se funda en el goce de la fortuna pecuniaria, ese padre vende su hija de 12, de 14, de 15 años, al viejo libidinoso que busca en la inocencia y en la juventud un estímulo de sus sentidos embotados; ese padre vende á su hija para redondear un patrimonio, para hacer libre la posesion condicional de una hacienda, para asegurar la satisfaccion de su odio á posibles sucesores; ese padre casa á su hijo para acaparar un caudal, en forma de dote, con que cubrir sus compromisos, ó cuando más noblemente procede, para garantir á su hijo el goce del pingüe capital que acaso posee la nuera. En fin, imposible es apuntar los mil y un motivos que arrastran á padres y tutores, malvados ó ilusos, á lanzar á sus hijos ó pupilos por una senda, en la cual ya no es posible retroceder sin dejar entre las zarzas que le bordan la felicidad y acaso la honra.

¿Son estos casos tan raros que exijan la atencion de la ley? Hoy lo son más que antes; pero aun así, aun reducidos á la categoria de excepciones, estas excepciones no son contadas, sobre todo en el campo, donde la tiranía de los padres ó su codicia tiene mayores medios para obrar con libertad y la víctima ménos recursos para sacudir el yugo.

Pero, aun cuando fuesen contadas, muy contadas tales excepciones, ¿no es justo que la ley ponga trabas que imposibiliten su realizacion? Un solo caso que pueda ocurrir, ¿no es título bastante para que la ley se resuelva á prohibir que ocurra?

J. SARDÁ.

En 1.ª clase EXPOSICION LUGO 1867.

EXPOSICION REGIONAL DE LUGO MEDALLA DE PLATA 1877.

En la de VALLADOLID 1871.

LA PROVEEDORA UNIVERSAL.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE
movida al vapor,
DE
FRANCISCO FERNANDEZ Y HERMANO.
10, Reina, 10, Lugo

EN LA UNIVERSAL DE VIENA, 1873.

EN LA DE LEON EN 1870.

PRECIOS DE CHOCOLATE:
4, 5, 6, 7, 8, 9, 10 y 12 reales libra.

EN LA UNIVERSAL DE FILADELFA EN 1876.

Madrid medalla de mérito 1873.

SANTIAGO medalla de plata 1875.

R. Sanchez Navarro,

Fotógrafo de Madrid.

Tiene el honor de ofrecer al ilustrado público lucense su nuevo gabinete fotográfico calle de la Cruz número 9 en el que los aficionados á las artes encontrarán todos los adelantos que se conocen hasta el día.

9, CALLE DE LA CRUZ, 9.

Se trabaja aunque esté nublado, de día y de noche.

PIEDRAS FRANCESAS

para Molinos Harineros.

Son de la mejor calidad conocida y sus precios sumamente baratos.

Se venden á plazos y al contado en la BAZAR DEL SIGLO XIX de H. Hervada y C.ª, Acevedo 77, Coruña: informarán, en esta, Comercio de D. Antonio Mendez.

Emilio Zola.

UNA PÁGINA DE AMOR.

UN TOMO, SEIS REALES.

NANA.

Traducida de la 80 edición francesa.

DOS TOMOS, CATORCE REALES.

LA CUESTION DEL DIVORCIO

por

ALEJANDRO DUMAS. HIJO.

DIEZ Y SEIS REALES.

Se admiten pedidos en la Administracion del «Diario».

Estados demográficos.

Se hallan de venta en la imprenta de este «Diario».

THE ROYAL MAIL STEAM PACKET COMPANY

VAPORES-CORREOS INGLESES DE LA MALA REAL.

Para Montevideo y Buenos-Ayres.

Directamente salidas mensuales sin hacer escalas en el Brasil para evitar cuarentenas.

El 9 de Noviembre saldrá de los puertos de CARRIL Y VIGO el magnífico vapor

MONDEGO.

de porte de 3.000 toneladas y 600 caballos

Salidas mensuales con escalas en Brasil.

PRECIOS DE PASAJE DE CARRIL Y VIGO Á

	1.ª Cámara.	2.ª Cámara.	3.ª Cámara.
Montevideo. Ryon.	3.130	1.955	1.000
Buenos-Aires. »	3.130	1.955	1.000

El 27 de NOVIEMBRE saldrá el vapor

TAMAR.

Estos vapores admiten pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Llevan cocineros y camareros españoles y ofrecen el buen trato que en tantos años tiene acreditado esta antigua Compañía.

Los despachan sus consignatarios en Carril, D. Ricardo de Urioste y en Vigo, don Estanislao Durán.

EXPULSION COMPLETA DE LA

TENIA O SOLITARIA.

EN EL MISMO DIA QUE SE TOMEN LAS CÁPSULAS TÆNIFUGAS

De Moreno Miquel.
2, ARENAL, 2.—MADRID.

Precio 60 rs. frasco con su instruccion GRAGEAS VERMIFUGAS de Moreno Miquel, para destruir las lombrices intestinales y hacer desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan.—Precio, 5 rs. caja. Unas y otras si se piden directamente á Madrid casa del autor, con el aumento de 5 rs. se remiten certificadas á provincias y Portugal.—Depósito en las principales farmacias

Follas novas,

versos en gallego

DE ROSALIA CASTRO DE MURGUIA,

precedidos de un prólogo

DE EMILIO CASTELAR.

Véndese á 6 pesetas en la Libreria de Marcelina Soto Freire.

A los ayuntamientos

y recaudadores.

Se venden en la imprenta de este «Diario» papeletas de conminacion á 20 reales millar.

Tambien hay impresos cuadros semanales de defunciones y nacimientos, modelacion para cuentas municipales, arregladas á nuevos formularios y estados para cuentas de cédulas personales.

DE LAS CAUSAS QUE DISMINUYEN

EL CALOR DEL HOMBRE.

Segun los cálculos de Barral en el empleo ó gasto de las fuerzas, las pérdidas de calor tendrán lugar: por las excreciones (orina y materia fecales), de 1 á 2 por 100; por la respiracion, de 4 á 8; por la evaporacion del agua, de 30 á 40, y por la radiacion y el trabajo mecánico, de 60 á 75. El hombre pierde su calor de tres modos: 1.º, por irradiacion; 2.º, por conductibilidad de los medios, y 3.º, por evaporacion del agua en la superficie cutánea y pulmonar.

1.º La irradiacion es un fenómeno puramente físico, se realiza segun la ley de Newton, y depende de las condiciones físicas del cuerpo y de los medios en donde éste se encuentra colocado. El hombre pierde poco calor por irradiacion; en un medio frio radia más, pero si la temperatura exterior llega á hacerse igual á la soya, no pierde calor. El enfriamiento por contacto obra con tanta más energia sobre un animal cuanto es menor su volumen; hé aquí porque los animales de temperatura constante deben respirar con tanta más actividad, en cuanto son más pequeños.

2.º El vello, los pelos, el pánicula adiposo y las corrientes vasculares superficiales son otros tantos medios naturales de produccion. Los vestidos son malos conductores, con especialidad si están constituidos por lana, seda ó piel; algo mejor conducen los de algodón, etc.

3.º Con respecto á la evaporacion del agua por la superficie cutánea y pulmonar, goza el principal papel la traspiracion indicada por Lavoisier, y es necesario conocerla para comprender su influencia y el papel que goza en los países cálidos explicándonos por este concepto cómo el organismo puede resistir á tan variables temperaturas.

Relativamente al pulmon, dice el Dr. Duval, «sabemos que en general, mientras que los diez metros cúbicos de aire inspirados por 24 horas no contienen sino 50 á 60 gramos de vapor de agua, el aire espirado encierra, por término medio, 300 á 400 gramos, y más aun en ciertos casos, demostrando el cálculo que nosotros perdemos fácilmente de 200 á 300 calorías empleadas en poner dicha agua en estado de vapor á 35 ó 36° (temperatura del aire espirado); mas esta pérdida de calor puede ser mayor, y, por ejemplo, en los animales que como el perro, solo disfrutan de la traspiracion pulmonar, ella puede representar el principal medio de equilibrio del calor interior cuando éste tienda á elevarse demasiado, como sucede en los ejercicios violentos, en la carrera, etc.» Mas fijándonos en el hombre, es especialmente á nivel de la piel en donde la evaporacion del sudor produce el refrescamiento más útil. El aire exterior contiene de ordinario los tres cuartos y más del vapor de agua que encerraria si estuviese saturada; en este estado es cuando la evaporacion pulmonar y cutánea tiene lugar en las mejores condiciones de rapidez; mas la cantidad del vapor de agua que el aire puede disolver, varía con la temperatura, y cuando ésta aumenta lo hace asimismo la cantidad del vapor para que las condiciones de cambio indicadas se efectúen con la misma regularidad.

Los experimentos de Delaroche y Berger, y los de W. Edwards, demuestran ser la evaporacion la verdadera causa de la resistencia que oponen los animales superiores á las altas temperaturas. El hombre resiste á una temperatura elevada en un aire seco, la soporta difícilmente en el aire cargado de vapores, pero no puede luchar contra ella en el agua líquida. Así, pues, Berger ha podido sufrir en el aire seco, y por espacio de 7 minutos, una temperatura de 109°, 47; Blayden, citado por Ga-